
Выборы губернатора 

Иркутской области стали для 

главы Приангарья Сергея 

Левченко самым важным 

событием уходящего года. Об 

этом он заявил на итоговой 

пресс-конференции, в рамках 

которой в течение почти 

трех часов руководитель 

региона подробно ответил 

на многочисленные вопросы 

журналистов. Первое, что 

отметил Сергей Левченко, – в 

должности губернатора время 

течет по-другому. 

– Через неделю работы мне 

казалось, что прошло полгода, 

– признался он. 

О выборах, бюджете и 

антикризисном плане

Напомним, что Сергей Левченко 
одержал победу на выборах губернато-
ра во втором туре, состоявшемся 27 сен-
тября 2015 года. Подводя итоги прошед-
ших месяцев, глава региона назвал очень 
сложным время пожаров, на которых он 
неоднократно бывал и видел, как гибнет 
наше природное богатство, как бессильно 
чувствуют себя люди перед стихией.

Самый же конец года прошел под зна-
ком рассмотрения и принятия бюджета 
Иркутской области. Сергей Левченко под-
черкнул, что это пока только основа, кото-
рая в следующем году должна обрасти 
новым содержанием, включая дополни-
тельные доходы. 

– Мы уложились в 8,5% дефицита 
бюджета, что для многих регионов недо-
стижимо. Долги и кредиты у нас в два 
раза меньше, чем в среднем по стране. Я 
благодарен депутатам Законодательного 
Собрания региона, которые доскональ-
но разобрались в статьях бюджета, и во 
время голосования по принятию главно-
го финансового документа области ни 
один парламентарий не высказался про-
тив. В ближайшие два месяца совместно 
с Заксобранием мы утвердим антикри-
зисный план и начнем активнее работать 
над наполнением казны. Затем начнет-
ся широкое обсуждение программы раз-
вития Иркутской области, а в Послании 
губернатора будут определены задачи как 
на ближайший год, так и на пятилетнюю 
перспективу, – сказал Сергей Левченко. 

Когда журналистам предоставили воз-
можность задать вопросы, самый первый 
из них был связан с выборами, а точнее с 
нарушениями законодательства в рамках 
избирательной кампании. 

Сергей Левченко отметил, что заявле-
ния о нарушениях писал в основном он и 
сейчас контролирует их судьбу. 

– Я не удовлетворен ходом расследова-
ния, потому что детальных разбирательств 
не было. В частности, много вопросов по 
голосованию на дому. Нужно было опро-
сить каждого избирателя, собрать свиде-
тельские показания. Этого не сделано. По 
досрочному голосованию расследования 
тоже не проведено. Мы сделали вывод о 
том, что избирательное законодательство 
нужно «подремонтировать»: прописать 
конкретные причины, по которым чело-
век может голосовать досрочно. 

– Известно, что Законодательное 
Собрание отклонило законопроект о воз-
врате прямых выборов мэра Иркутска. 
Каково ваше мнение по этому вопросу 
и что вы думаете о войне элит в нашем 
регионе?  

– Обращение в Конституционный суд 
РФ по вопросу выборов мэра Иркутска я 
подписал первым. Но решение суда было 
политическим. Я же своей позиции по 
этому вопросу не менял и последователь-
но выступаю за прямые выборы мэра. Уве-
рен: кресло губернатора на позицию вли-
ять не должно. Что касается войны элит, 
то, по моему ощущению, она несколько 
поутихла. Причина таких войн – коммер-
ческие интересы, и моя задача состоит в 
том, чтобы представители правительства 
области подобных интересов не имели. 

– Мэры ряда территорий высказы-
вают опасения, что тарифы на авиа-
перевозки внутри региона повысятся, и 

некоторые регулярные рейсы придется 
закрыть. В бюджете-2016 дотация на авиа-
перевозки меньше, чем в прошлом году. 
Будет ли она увеличена? 

– Дотация действительно уменьше-
на, но в течение года она может возра-
сти. Авиаперевозки будут определяться 
на конкурсной основе. Мы обратились к 
нескольким авиакомпаниям, в том числе 
S7. Также необходимо привести в порядок 
малые аэродромы. Некоторые находятся 
в таком положении, что не могут найти 
денег на чистку взлетно-посадочной поло-
сы от снега. Мы можем прийти к тому, что 
самолеты будут, а приземляться им станет 
некуда. Поэтому вопросы авиасообщения 
нужно рассматривать комплексно.  

О волнующих жителей 
региона проблемах 

– Что вы можете сказать о возможно-
сти создания в Иркутске в рамках рефор-
мы высшего образования опорного вуза?  

– Кто помнит хоть одну реформу, 
которая принесла пользу? Нынешняя 
подталкивает нас механически объеди-
нить несколько вузов, что не принесет 

пользы. Сейчас мы ищем вариант корпо-
ративного объединения с сохранением 
коллективов и руководства вузов. Эта 
тема обсуждается с Минобрнауки РФ. 
При этом уже есть договоренность с 
федеральными министерствами о сохра-
нении ведомственных вузов – медицин-
ского университета, сельхозакадемии, 
ИрГУПСа. 

– В указе президента Российской 
Федерации Владимира Путина «О повы-
шении эффективности авиатранспорт-
ного обеспечения Иркутской области» 
говорится, что передача в собствен-
ность Приангарья аэропорта столицы 
региона осуществляется для привлече-
ния правительством области на услови-
ях государственно-частного партнер-
ства инвестиций в развитие авиацион-
ного узла. Как будут достигаться эти 
цели? 

– Самая первая задача – отремонти-
ровать взлетно-посадочную полосу. Рабо-
ты начнутся в мае 2016 года за счет вне-
бюджетных средств. Стоимость – около 
350 млн рублей. Что касается дальнейших 
работ, то идут переговоры с инвесторами, 
в частности, с госкорпорацией «Россий-

ские технологии». Вернемся к самому 
началу и рассмотрим как минимум шесть 
вариантов строительства аэропорта. В это 
время существующий аэровокзал должен 
реконструироваться. 

– Жителей Иркутской области боль-
ше всего волнуют повышение тарифов 
на услуги ЖКХ и качество капитального 
ремонта домов. Как будут контролиро-
ваться эти вопросы? 

– Я дал поручение проанализировать 
деятельность Фонда капитального ремон-
та многоквартирных домов Иркутской 
области. Первые результаты этой рабо-
ты таковы, что материалы будут пере-
даны в правоохранительные органы. 
Нарушений множество. По тарифам мы 
свою позицию пояснили: денег на ком-
пенсацию выпадающих доходов ресур-
соснабжающих организаций в бюджете 
заложено не было, и поэтому разморозка 
тарифов неизбежна. Есть надежда, что в 
следующем году рост тарифов не превы-
сит 4–5%.

– Какую экономию принесет сокра-
щение на 10% зарплаты губернатора и 
министров? Ожидается ли сокращение 
чиновников?

– Экономия на зарплате руководяще-
го звена ощутима – около 20 млн рублей в 
год. Сокращение чиновников уже идет. В 
министерстве сельского хозяйства, к при-
меру, с 91 до 75 человек. С другой стороны, 
из минспорта будет выделено министер-
ство молодежной политики, вновь появит-
ся министерство лесного хозяйства.

– Когда начнется реализация проек-
та по превращению Усолья-Сибирского в 
территорию опережающего развития?

– Надеюсь, что в следующем году. 
Я обратился к председателю правитель-
ства РФ Дмитрию Медведеву с просьбой 
провести заседание по развитию Даль-
него Востока и Байкальского региона в 
Иркутске. В начале следующего года в его 
рамках мы обязательно поднимем вопрос 
создания территорий опережающего раз-
вития. Подбор резидентов ТОР уже идет, 
готовность оказать Усолью поддержку 
выразил Фонд развития моногородов. 

– В Усольском районе, да и в Иркут-
ской области в целом, остро стоит про-
блема горящих торфяников. Как будет 
решаться эта проблема? 

– Я поставил задачу в течение зимы 
потушить торфяные пожары, хотя в усло-

виях отсутствия водоемов в местах возго-
раний это непросто. Но понимание того, 
что бороться с огнем весной и летом 
будет еще труднее, конечно, есть. 

Об инновационном 

развитии, цене на нефть 

и праздниках 

– Много говорится о научном потен-
циале области, но практических резуль-
татов инновационной деятельности не 
видно. Что будет с машиностроительным 
и фармацевтическим кластерами? Поя-
вятся ли новые направления развития? 

– Ряд кластеров фактически суще-
ствуют только на бумаге, реального дела 
не видно. При этом процессы объединения 
очень актуальны. Например, для Иркут-
ского авиационного завода детали везут 
со всех концов страны, а ведь многое мы 
могли бы производить в регионе, силами 
средних и малых предприятий. 

Один из наиболее актуальных кла-
стеров связан с газификацией области. 
Соответствующая программа уже готова, 
и мы намерены ее обсудить с Газпромом. 
Также есть планы по созданию агентства 
по привлечению инвестиций, реанимации 
Корпорации развития области. 

– Каково будущее проекта по созда-
нию на территории бывшего ИВВАИУ 
кадетского корпуса?

– Все идет к тому, что мы его созда-
дим, но где именно, пока неясно. Земля 
под бывшим авиационным инженерным 
училищем принадлежит Министерству 
обороны, и ее передача в собственность 
области может затянуться надолго. Ростех 
планы строительства подтверждает, по 
участку определимся в ближайшее время. 

– Повлияет ли на экономическую ситуа-
цию в области уровень цен на нефть?

– Если падение цены за баррель про-
должится, помощь из федерального бюд-
жета, конечно, сократится. Но и в этих 
условиях Иркутская область будет жить 
лучше, чем соседи, потому что мы, по 
большому счету, не дотационный реги-
он – мы платим в федеральный бюд-
жет намного больше, чем получаем из 
центра. Нужно продолжать работать над 
диверсификацией экономики, над импор-
тозамещением. И какими бы трудными 
ни были экономические условия, наша 
задача – заниматься развитием. Период 
кризиса может и должен стать для Иркут-
ской области периодом роста. 

– Сергей Георгиевич, как будете отме-
чать новогодние праздники? 

– Коммунисты поздравят друг друга 
в обкоме партии. Правительство скромно 
отметит праздник в Музыкальном театре 
имени Загурского. А новогодних каникул 
у меня не будет, вы сможете найти губер-
натора в рабочем кабинете. 

Юлия УЛЫБИНА

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

ОБЪЯВЛЕНИЕ

34-я сессия Законодательного Собрания Иркутской области 
состоится 25 декабря 2015 года в зале заседаний на 5-м этаже по 
адресу: Иркутск, ул. Ленина, 1а. Начало в 10.00. Прямая трансляция 
сессии – на сайте Законодательного Собрания www.irzs.ru. 

23 ДЕКАБРЯ  2015  СРЕДА  № 145 (1461) WWW.OGIRK.RU

Строительный бизнес региона 

встретился с властью 

Объявлены лауреаты премии 

губернатора в области 

культуры 

В Иркутске завершился 
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НОВОСТИ РЕГИОНА
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Вопросы по телефонам: 8(3952) 200-628, 200-638
Цены указаны на сайте ogirk.ru

БРАТСК
В Братске в 2016 году начнется строительство нового комплекса внутриго-
родских дорог. Как сообщили в пресс-службе городской администрации, на 
эти цели из местного бюджета будет направлено 3,7 млн рублей, из област-
ной казны – 28,2 млн рублей. Планируется, что дорожные работы будут 
завершены до 1 октября 2016 года.

Людмила Шагунова 

УСОЛЬСКИЙ РАЙОН 
С 21 декабря введен режим чрезвычайной ситуации из-за торфяных пожаров 
в пяти муниципальных образованиях Усольского района – Белореченском 
МО, Тельминском МО, Железнодорожном МО, Большееланском МО, 
Новожилкинском МО. Соответствующее постановление подписал мэр 
Виталий Матюха. По его словам, данная мера позволит мобилизовать силы и 
средства сторонних организаций для ликвидации очагов горения торфа. Как 
сообщает пресс-служба районной администрации, торфяники горят на общей 
площади более 25 га. С 15 октября в Усольском районе ликвидировано более 
240 очагов горения торфа на общей площади более 8 га. В настоящее время 
в тушении задействовано пять единиц техники и 15 человек личного состава. 

Юрий Юдин

ТАЙШЕТСКИЙ РАЙОН
В Тайшетском районе завершается строительство детского сада на 110 мест. 
Об этом мэр территории Виталий Кириченко сообщил губернатору Сергею 
Левченко в ходе рабочей встречи. В очереди в дошкольные учреждения 
состоят три ребенка, в детском саду предполагается организовать обычные 
и ясельные группы. В ближайшее время планируется провести экспертизу 
на определение стоимости объекта. Мэр подчеркнул, что сфера образова-
ния – самая затратная в структуре местного бюджета: 75% расходов идет 
на нее. При этом глава муниципалитета отметил, что в большинстве образо-
вательных учреждений 30 и более лет не проводился капитальный ремонт. 

Александра Белкина 

БАЯНДАЕВСКИЙ РАЙОН 
По итогам работы в 2015 году Баяндаевский межпоселенческий культур-
но-спортивный комплекс победил в областном конкурсе «Лучшее сель-
ское учреждение, находящееся на территории сельского поселения». 
Как сообщила начальник отдела культуры Баяндаевского района Лилия 
Таршинаева, победителю конкурса вручен сертификат на сумму 100 тыс. 
рублей. Средства потрачены на укрепление материально-технической базы 
– покупку костюмов, звукового оборудования и оргтехники. Три премии по 
результатам этого конкурса получили лучшие работники Баяндаевского 
культурно-спортивного комплекса.

Людмила Шагунова

АНГАРСК
Центральная городская библиотека Ангарска стала победителем областно-
го конкурса «Библиотека года – 2015», сообщает пресс-служба АГО. Всего 
на конкурс было подано 25 заявок от общедоступных библиотек Иркутской 
области. Участники соревновались в пяти номинациях. Среди критериев 
оценки – полнота раскрытия номинации, а также художественный и техни-
ческий уровни представления. По результатам конкурса в качестве награды 
ЦГБ Ангарска получила сертификаты на приобретение литературы и пять 
подарочных изданий об истории края.

Юрий Юдин

БОХАНСКИЙ РАЙОН
Коллектив Казачинского дома культуры «Казачье» выиграл грант по 
областной программе «Устойчивое развитие сельских территорий» в номи-
нации «Гражданские инициативы». Как сообщила глава Казачинского 
МО Татьяна Пушкарева, размер гранта составляет около 300 тыс. рублей. 
Коллектив муниципалитета представил проект «Поддержка национальных 
культурных традиций, народных промыслов и ремесел». Первыми поселен-
цами села Казачье были казаки, их культуру потомки бережно сохраняют. 
В селе создан вокальный ансамбль казачьей песни. Год назад МО уже стало 
обладателем гранта в 200 тыс. рублей, на который в Казачьем приобрели 
детские площадки.

Людмила Шагунова 

Сергей Левченко: 

Кресло на позицию влиять 
не должно

Сергей Левченко обратился к председателю прави-

тельства РФ Дмитрию Медведеву с просьбой провести 

заседание по развитию Дальнего Востока и Байкаль-

ского региона в Иркутске. В начале следующего года 

в его рамках планируется поднять вопрос создания 

территорий опережающего развития.
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ДИАЛОГ

В правительстве Иркутской 

области прошла первая 

встреча в рамках проекта 

«Бизнес и власть: откровенный 

разговор». Предприниматели 

обсудили с представителями 

региональной власти 

условия ведения бизнеса 

в сфере строительства. 

В частности, речь шла о 

прохождении государственной 

экологической экспертизы, 

взаимоотношениях со службой 

Госстройнадзора и коллизии в 

законодательстве.

Инициатором прямого общения бизнеса 
и власти в свое время выступил уполномо-
ченный при президенте РФ по защите прав 
предпринимателей Борис Титов. В Иркутской 
области первая встреча прошла 21 декабря. 
С представителями строительного бизнеса 
встретились заместитель председателя прави-
тельства Иркутской области Руслан Болотов, 
министр строительства, дорожного хозяйства 
региона Светлана Свиркина, руководитель 
Службы государственного строительного над-
зора Вадим Литвиненко. Уполномоченный по 
защите прав предпринимателей в Приангарье 
Алексей Москаленко напомнил, что откровен-
ный разговор с властью планируется прово-
дить раз в один-два месяца. Уже определены 
темы пяти подобных встреч. 

– В Иркутской области сложилась уни-
кальная ситуация, – подчеркнул Руслан Боло-
тов. – И губернатор, и председатель прави-
тельства – профессионалы в сфере строи-
тельства. Одна из обозначенных задач – это 
максимальное снижение административных 
барьеров, работа с контролирующими струк-
турами. Нам с вами в условиях экономическо-
го кризиса нужно консолидировать усилия для 
достижения высоких результатов, получения 
ожидаемого эффекта: улучшения качества 
жизни граждан, снижения стоимости квадрат-
ного метра. 

Первым вопросом на встрече стало неод-
нократное проведение итоговых проверок 
Службой государственного строительного 
надзора Иркутской области. По мнению биз-
нес-омбудсмена, существующая схема имеет 
двойные стандарты и ущемляет права пред-
принимателей. 

– После завершения строительства 
инспекция выдает предписание об устранении 
нарушений, потом комиссия приходит снова и 
находит еще нарушения, выдает предписание. 
И так может продолжаться многократно, – 
пояснил Алексей Москаленко. – При этом 
одним застройщикам служба выдает докумен-
ты сразу, а других проверяют по несколько 
раз. К чему такая избирательность? И почему 
бы не выявить все нарушения за один раз? 

Руководитель службы Госстройнадзора по 
Иркутской области Вадим Литвиненко пояс-
нил, что на итоговую проверку инспекторы 
выходят тогда, когда застройщик присыла-
ет извещение об окончании строительства. 
По его словам, большинство застройщиков 
(порядка 80%) подают извещение, хотя объ-
ект еще не закончен, чтобы сократить сроки 
сдачи дома в эксплуатацию. В итоге инспекция 

находит множество нарушений, связанных 
с отклонениями от проекта и технического 
регламента, и вынуждена посещать объект 
неоднократно. Кроме того, застройщики при-
сылают несколько извещений, и, разумеется, 
по каждому из них проводится проверка. 

– Что касается неоднократного выявления 
нарушений, то все замечания являются окон-

чательными, – добавил Вадим Литвиненко. 
– Однако если при устранении этих замеча-
ний были допущены новые нарушения, и их 
выявила инспекция, то снова будет выдано 
предписание. 

Алексей Москаленко обратил внимание 
на избирательный подход службы, которая 
предъявляет разные требования по доступной 
среде к одному и тому же застройщику при 
возведении двух и более объектов. По его 
словам, отличаются запросы в этом плане и к 
разным компаниям. Вадим Литвиненко счита-
ет, что здесь есть определенное лукавство со 
стороны застройщиков, поскольку они не учи-
тывают тип объекта недвижимости – жилой 
или нежилой. Подходы при этом действитель-

но разные. С другой стороны, специалистам 
службы не всегда ясно, что будет располагать-
ся в цокольном этаже жилого дома – склад 
или магазин. 

– В начале 2016 года планируется прове-
сти расширенное совещание с проектировщи-
ками и специалистами в области проведения 
экспертизы, – обещал Вадим Литвиненко. 

– Планируется выработать единую концеп-
цию подхода к решению проблемы доступ-
ности маломобильных групп, которая была бы 
понятной и прозрачной для всех.

Министр строительства, дорожного хозяй-
ства Иркутской области Светлана Свиркина 
также заявила, что при ее ведомстве недав-
но создана рабочая группа, в которую вошли 
представители Госстройнадзора, строитель-
ных компаний, минюста и обществ инвалидов 
– также для выработки единой концепции и 
общих рекомендаций.

На встрече поднимался и наболевший 
вопрос по государственной экологической 
экспертизе, которую необходимо проходить 
по каждому зданию, строящемуся на Байкаль-

ской природной территории. А это большая 
часть Иркутской области. Региональные вла-
сти выходили с инициативой в Госдуму об 
изменении данного закона, чтобы сузить гра-
ницы действия данной нормы до Центральной 
экологической зоны. Однако никаких кор-
ректировок до сих пор не принято. Светлана 
Свиркина рассказала, что последнее заседа-
ние, посвященное проблеме, прошло в Госду-
ме 9 декабря: 

– Ситуация напряженная. Очень жестко 
выступило правовое управление президента 
РФ, заявив, что регион часто выступает за 
изменение законодательства. Тем не менее 
крест на вопросе не поставлен. В феврале 2016 
года пройдет очередное совещание по этой 
теме. Мы плотно работаем с федеральной вла-
стью, поскольку понимаем, что нужно снимать 
административные барьеры, а такие законы 
их только увеличивают. 

В завершение встречи бизнес-омбудсмен 
заметил, что разговоры с властью необходи-
мы для формирования благоприятной деловой 
среды в Иркутской области. Однако он посе-
товал, что многие бизнесмены не решились 
задать свои вопросы, опасаясь формирования 
негативного отношения к своим компаниям у 
надзорных органов. К тому же не на все озву-
ченные проблемы удалось получить четкие 
ответы. 

– Мы планируем вести работу по улучше-
нию этой ситуации, выводить бизнес и власть 
на более откровенный разговор, – подыто-
жил Алексей Москаленко. – Будет подготов-
лена документация по итогам первой встре-
чи «откровенного разговора», которая будет 
направлена в правительство области и лично 
губернатору региона Сергею Левченко. Наде-
юсь, в будущем мы сможем улучшить формат 
подобных встреч и сделать их более продук-
тивными. 

Елена ПШОНКО 

Фото Андрея ФЕДОРОВА

Строительный бизнес 
встретился с властью

Иркутское 
отделение 
РГО подвело 
итоги за год
НАУКА

Губернатор Иркутской области 

Сергей Левченко вручил награды 

членам Иркутского отделения 

Русского географического 

общества за многолетнюю 

работу, а также принял участие 

в итоговом заседании ИОО РГО, 

которое прошло 21 декабря в 

Институте географии 

им. В.Б. Сочавы СО РАН. 

Напомним, Сергей Левченко с ноября этого 
года возглавляет Иркутское областное отделение 
РГО. Поэтому никак не мог пропустить столь важ-
ное событие, как чествование лучших и подведе-
ние итогов за год. Глава региона вручил медаль за 
многолетнюю работу на благо географии геологу, 
краеведу с большим стажем Станиславу Гурулеву. 
Еще одна награда осталась в стенах Института гео-
графии. Званий почетных попечителей общества 
удостоены генеральный директор ООО «Газпром 
Добыча Иркутск» Андрей Татаринов и председа-
тель совета директоров ООО «Иркутская нефтя-
ная компания» Николай Буйнов. 

Сергей Левченко также вручил почетные 
дипломы за индивидуальные проекты. Например, 
Владиславу Лачкареву, который покорил Эверест, 
подняв на вершину флаг Иркутской области. За 
лучший проект награжден Сергей Снопков – 
руководитель серии проектов школьно-краевед-
ческой направленности, а за лучшее издание ИОО 
РГО, а именно сборника документов о жизни и 
деятельности Всеволода Вагина, получила диплом 
Елена Ильина (Госархив области). 

Отметил губернатор и организаторов всерос-
сийского географического диктанта в Прианга-
рье, поощрив почетными грамотами участников, 
которые дали наибольшее количество правильных 
ответов. 

– Считаю, что мы обязательно должны отме-
тить тех, кто организовал на иркутской площадке 
всероссийский географический диктант, а также 
тех участников, которые продемонстрировали 
лучшие результаты. Это как раз показывает, что 
наука востребована, и знания в этой области всег-
да нужны, – подчеркнул глава региона.

Председатель ИОО РГО Леонид Корытный 
подвел итоги работы за год. Он рассказал, сейчас 
иркутское отделение реализует три федеральных 
проекта на гранты РГО. Это издание атласа особо 
охраняемых территорий Дальневосточного окру-
га, создание атласа Байкальского региона и работа 
специальной экспедиции в центральной эколо-
гической зоне Байкала по оптимизации режимов 
природопользования. 

Что касается регионального грантового кон-
курса, то в этом году его победителями стали 19 
проектов на общую сумму 1,5 млн рублей. Леонид 
Корытный отметил, что ежегодно в конкурсе уча-
ствует порядка 50 проектов, однако поддержку 
получают не более 20. 

– На 2016 год снова поступило свыше 40 зая-
вок, все они сейчас проходят тщательный отбор, 
поскольку средств выделяется не так много, – 
добавил Леонид Корытный. – Хотелось бы обра-
титься к попечителям РГО с просьбой увеличить 
сумму взносов, потому что очень много интерес-
ных и важных для области проектов. 

Елена ПШОНКО  

ПАРЛАМЕНТ

Ход реализации четырех 

областных законов рассмотрели 

на своем заключительном 

заседании в этом году члены 

Общественного совета при 

Законодательном Собрании, 

возглавляемого председателем 

ЗС Сергеем Брилкой.

Об исполнении закона, принятого год назад, 
«Об отдельных вопросах, связанных с участи-
ем граждан в охране общественного порядка 
Иркутской области», рассказал председатель 
комитета по законодательству о госстроитель-
стве области и местном самоуправлении ЗС 
Борис Алексеев.

По его словам, даже самое стабильное госу-
дарство не может решить проблему обеспече-
ния общественного порядка только с помощью 
судебно-полицейского аппарата, без опоры 
власти на сознательность населения:

– Добровольные помощники способны не 
только снизить уровень преступности на ули-
цах, но и заниматься ее профилактикой.

Сегодня на территории области зарегистри-
рована 51 народная дружина, в состав которых 
входит 594 человека. Особенно активно эта 
работа ведется в Братском районе, где соз-
дано девять дружин. В этом году с участием 
народных дружинников привлечено к адми-
нистративной ответственности более чем 1,6 

тыс. человек, а 31 человек – к уголовной ответ-
ственности. А вот в Саянске, Зиме, Слюдянке 
и ряде других муниципальных образований 
народные дружины не привлекаются к охране 
общественного порядка.

– Не могу сказать, что с охраной обще-
ственного порядка все обстоит замечательно 
и хорошо, – резюмировал Борис Алексеев. – 
Мы на долгие годы забыли старые традиции, 
и сегодня идет процесс трудного возвращения 
к прежнему опыту. Надеюсь, что будущий год 
станет переломным, и народные дружины раз-
вернутся в полную силу.

Одно из предложений членов совета – соз-
дать на базе одного из муниципальных образо-
ваний, где наиболее успешно ведется работа по 
созданию народных дружин, обучающий центр 
для остальных городских округов и сельских 
поселений. Было также рекомендовано под-
ключить к освещению закона об охране обще-
ственного порядка электронные и печатные 
СМИ.

С исполнением проекта «Народные инициа-
тивы» познакомила собравшихся вице-спикер, 
председатель комитета по бюджету ЗС Наталья 
Дикусарова, назвав его визитной карточкой 
Иркутской области:

– Проекту уже несколько лет. Начинали 
с 600 млн рублей, достигли одного миллиарда 
рублей, затем неблагоприятная экономическая 
ситуация заставила уменьшить эту сумму вдвое. 
В этом году по решению ассоциации муници-
пальных образований часть средств была пере-
дана на переселение двух северных поселков, 
и финансирование проекта сократилось до 300 
млн рублей. Все эти деньги переданы на первый 
уровень, в городские и сельские поселения.

По словам Натальи Дикусаровой, спектр 
мероприятий, реализуемый с помощью про-

екта, очень велик. Это и строительство водо-
напорных башен, и прокладка водопроводов, 
это и вкладывание денег в дорожные фонды 
с целью отремонтировать как можно больше 
дорог, это и огораживание кладбищ… В послед-
нее время все больше средств вкладывается 
в ремонт клубов, что позволяет впоследствии 
войти в еще одну областную программу – 
«Модельные дома культуры».

– На будущий год было запланировано 
выделить на проект лишь 200 млн рублей. Когда 
мы с депутатами просчитали те средства, кото-
рые достанутся территориям, то поняли, что их 

катастрофически мало, с их помощью невоз-
можно качественно исполнить решения схо-
дов граждан и нужно как минимум сохранить 
уровень этого года. Поправками депутатов при 
принятии бюджета было добавлено еще 100 
млн рублей. Все 300 млн рублей будут направ-
лены, как и в этом году, на первый уровень, в 
городские и сельские поселения.

О предварительных итогах исполнения 
мероприятий проекта «Народные инициативы» 
рассказала заместитель министра экономиче-
ского развития региона Марина Петрова.

Уже воплощено в жизнь 1700 предложений 
граждан, принятых на сходах. 83 поселения 

потратили выделенные деньги на установку 
детских и спортивных площадок, 155 – прове-
ли ремонт домов культуры и клубов, 128 – вло-
жили средства в благоустройство территорий 
и установку уличного освещения, 138 – обно-
вили объекты водоснабжения, 100 – приоб-
рели средства обеспечения пожарной безопас-
ности…

Сергей Брилка рекомендовал правитель-
ству выделять муниципалитетам необходимые 
денежные средства уже в мае, чтобы они успе-
ли провести запланированные работы в летние 
месяцы:

– Мы видим, – отметил он, – что за пять 
лет реализации проекта муниципальные обра-
зования научились с пользой для дела рас-
ходовать бюджетные деньги, выполняя самые 
насущные требования населения.

Ратификация Российской Федерацией в 
2012 году Конвенции о правах инвалидов послу-
жила толчком к созданию программы «Доступ-
ная среда». Согласно ей, все здания, вводимые 
в эксплуатацию с 1 января 2016 года, должны 
быть доступными для инвалидов. Что касается 
ранее построенных объектов, то они должны 
быть обеспечены соответствующими условия-
ми к 2030 году.

Как рассказал первый заместитель област-
ного министра социального развития, опеки и 
попечительства Алексей Макаров, проведена 
паспортизация более 2 тыс. зданий в приори-
тетных сферах жизнедеятельности. Утвержде-
ны планы мероприятий по повышению пока-
зателей доступности для инвалидов объектов и 
услуг, утверждена «дорожная карта» решения 
проблемы до 2030 года. В то же время, по сло-
вам Алексея Макарова, не все муниципальные 
образования проводят работу в соответствии с 
возложенными на них обязательствами в дан-
ной сфере. Так, 14 муниципалитетов не предо-
ставили «дорожные карты», которые должны 
были быть разработаны до 1 октября этого 
года.

Еще одна тема, которой коснулись члены 
Общественного совета, – исполнение указа 
президента РФ «О мероприятиях по реали-
зации государственной социальной полити-
ки». Как сообщила председатель комитета 
по социально-культурному законодатель-
ству ЗС Ирина Синцова, приоритетным для 
региона стало повышение заработной платы 
работникам бюджетной сферы, численность 
которых превышает 94 тыс. человек. На эти 
цели в бюджете Иркутской области за три 
последних года было предусмотрено более 
13 млрд рублей. Сегодняшний уровень зара-
ботной платы педагогов и медицинских 
работников в Приангарье опережает по 
сравнению со многими регионами России 
плановые показатели.

В завершение заседания члены Обществен-
ного совета утвердили план работы на 2016 год.

Александр ПАВЛОВ

Под прицелом общественного совета

На встрече поднимался и наболевший вопрос по государ-

ственной экологической экспертизе, которую необходимо 

проходить по каждому зданию, строящемуся на Байкаль-

ской природной территории. А это большая часть Иркут-

ской области. Региональные власти выходили с инициати-

вой в Госдуму об изменении данного закона, чтобы сузить 

границы действия данной нормы до Центральной экологи-

ческой зоны. Однако никаких корректировок до сих пор не 

принято. 

Сергей Брилка рекомендовал правительству выделять муни-

ципалитетам в рамках проекта «Народные инициативы» 

необходимые денежные средства уже в мае, чтобы они успе-

ли провести запланированные работы в летние месяцы.

Уполномоченный по защите прав предпринимателей в Приангарье Алексей Москаленко
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– Каждый из деятелей культуры 
и искусства Иркутской области вно-
сит свой неоценимый вклад в духовное 
развитие нашего региона, и, к сожа-
лению, не всех достойных мы можем 
отблагодарить так, как они того заслу-
живают, – отметила министр куль-
туры и архивов Иркутской области 
Ольга Стасюлевич. – Но, к счастью, 
эти люди работают не за награды, а по 
велению сердца создают великолеп-
ные произведения, делая мир вокруг 
себя красивее и духовно богаче. Наши 
лауреаты – яркие представители тако-
го отношения к творчеству, поэтому 
мне бы хотелось еще раз поздравить их 
с высокой наградой и пожелать вдох-
новения, счастья и благополучия.

Всего на соискание премии губер-
натора Иркутской области в 2015 году 
было выдвинуто 37 проектов и произве-
дений по восьми направлениям, поэтому 
перед членами жюри, в состав которого 
вошли авторитетные деятели культуры 
и искусства, стояла непростая задача. 
Размер авторской премии составил 200 
тыс. рублей, а коллективной – 300 тыс. 
рублей. Напомним, в разные годы лау-
реатами «иркутского «Оскара» стано-
вились писатели Андрей Румянцев, Ана-
толий Горбунов, Ростислав Филиппов, 
издатель Геннадий Сапронов, актрисы 
Людмила Стрижова и Анна Овсянни-
кова, художники Борис Бычков, Евге-
ний Ушаков, Владимир Кузьмин, Сергей 
Элоян и многие другие.

Самобытные художники 

В номинации «Произведения живо-
писи, скульптуры, графики, дизайна, 
графические рассказы, комиксы и дру-
гие произведения изобразительного 
искусства» премию присудили сразу 
двум художникам. 

За создание цикла из 12 станковых 
графических произведений «Этот уди-
вительный мир» награду в год своего 
85-летия получит известный иркутский 
художник Раиса Бардина-Шпирко. Она 
– лауреат премии «Интеллигент про-
винции» и, по мнению коллег, веду-
щий российский график. Среди наград 
художника – золотая, серебряная и 
медаль «За вклад в российскую культу-
ру» Союза художников России. Раиса 
Бардина-Шпирко известна многим еще 
и как книжный иллюстратор, оформив-
ший более 200 книг. Среди них детские 
издания, на которых выросло не одно 
поколение жителей Приангарья. Это 
стихи поэта Ивана Молчанова-Сибир-
ского и Марка Сергеева, сказки Павла 
Бажова, народов севера и Сибири и 
другие произведения.

Ученица художников, которые 
стояли у истоков создания иркутской 
художественной школы – Александра 
Крылова, Алексея Жибинова, Сергея 
Виноградова, – Раиса Бардина-Шпир-
ко и сама преподавала в Иркутском 
художественном училище, а потом 
много лет занималась воспитанием 
детей в областном Дворце пионеров и 
школьников. С начала основания и до 
настоящего времени сотрудничает с 
журналом «Сибирячок», радуя юных 
читателей своими художественными и 
литературными произведениями.

Раиса Бардина-Шпирко много 
работает в технике уникальной графи-
ки, с помощью простого карандаша, 
пастели, акварели создавая нежные 
и прекрасные цветочные натюрмор-
ты, одухотворенные пейзажи Байкала 

и Иркутска, жанровые произведения 
и сказочные образы. Ее графические 
листы словно наполнены воздухом и 
светом, а еще какой-то невыразимой 
нежностью и добротой, которая также 
свойственна ее характеру. Но при 
всей легкости восприятия ее работы 
глубоко философичные и наполнены 
знаками и символами, вызывающими 
множество различных ассоциаций.

Рассматривая цикл «Этот удиви-
тельный мир», жюри отметило высокое 
мастерство художника, продолжение в 
творчестве лучших традиций русского 
искусства и умение передать красоту 
окружающего мира. По общей оцен-
ке экспертов, Раиса Бардина-Шпирко 
– уникальный мастер и самобытный 
художник, внесший неоценимый вклад 
в культуру Иркутской области.

Вторым победителем в этой номи-
нации стал усть-илимский художник 
Анатолий Погребной. Высокую награ-
ду ему присудили за создание серии 
портретов «Женщины и дети». В этом 
году художник отмечает 60-летний 
юбилей. 

Анатолий Погребной один из узна-
ваемых авторов Сибири. Его стилисти-
ка, в которой отличное владение реали-
стической школы сочетается с симво-
лической трактовкой образов, завора-
живает своей неординарностью. Игра 
с формой, фактурой, предметом и цве-
том для художника – не попытка эпа-
тировать, а серьезное художественное 
исследование природы вещей, в кото-
ром нет мелочей и случайных деталей. 

Ценителям произведений искус-
ства в основном известны его необыч-
ные натюрморты, где все предметы 
словно живут какой-то таинственной 
жизнью, скрытой в реальности от чело-
веческого взгляда и словно украдкой 
подсмотренной автором. Наверное, 
поэтому человеческие образы в таких 
работах весьма условны.

Совсем другим Анатолий Погреб-
ной предстает в жанре реалистиче-
ского портрета. Здесь на первый план 
выходит внутренний мир героя. Нео-
душевленные предметы лишь подчер-
кивают, ярче выявляют или оттеняют 
человека. Оценивая представленную 
на суд жюри серию «Женщины и 
дети», члены жюри отметили высокий 
художественный уровень работ, зна-
ние всех возможностей живописных 
техник и умение, создавая произведе-
ния в духе реалистической живописи, 
обогащать ее самыми неожиданными 
образами и смелыми трактовками. По 
мнению экспертов, Анатолий Погреб-
ной является ярким представителем 
иркутской живописной школы. 

Награда за книги

В номинации «Литературные худо-
жественные произведения, литератур-
ная критика» были присуждены три 
премии. 

За сборник стихов «Все боли века 
я в себе ношу» награду получает пред-
седатель иркутского регионального 
отделения Союза писателей России, 
поэт Владимир Скиф. В этом году он 
отмечает свое 70-летие. В книгу вошли 
лучшие стихи за десятилетия творче-
ской деятельности и новые произве-
дения. Среди них цикл стихов «Пись-
ма современникам» и венок сонетов 
«Меж звездой и елью». Главная тема 
стихов в этой книге – любовь к малой 
родине и к России, верность право-

славным и патриотическим традициям. 
Лирика Владимира Скифа музыкальна, 
легко ложится на слух. Литературный 
материал обладает разнообразием и 
благозвучием. 

Члены жюри отметили особую 
поэтическую интонацию автора, свое-
образие размера и ритмики и высо-
кий общий поэтический уровень. По 
их мнению, стихи приобщают к тра-
дициям русского народа, воспитыва-
ют чувство патриотизма и гордости за 
свою Родину, ведь темы, затронутые 
автором, близки каждому. Кроме того, 
книга отличается хорошей издатель-
ской культурой.

В этой же номинации за книгу 
«Сибирские дивизии. Засекреченный 
подвиг. Люди из Сибири против сверх-
людей из Германии» премию получает 
известный тележурналист Александр 
Голованов. В этом году автор отмечает 
свое 70-летие. Как результат много-
летней работы в архивах, книга пове-
ствует об особой роли воинов-сибиря-
ков в решающих сражениях Великой 
Отечественной войны. Она создана в 
жанре исторической беллетристики с 
установкой на достоверность. Книга 
является продолжением одноименно-
го просветительского телевизионного 
проекта из пяти кинофильмов, кото-
рый на Всероссийском журналистском 
конкурсе «Патриот России» в 2008 году 
был удостоен специального приза «За 
лучшую работу с архивными матери-
алами». 

В СССР архивы о сибирских диви-
зиях были засекречены, но боевая 
репутация воинов-сибиряков прочно 
закрепилась в памяти военного поко-
ления. В 1941-м они остановили в 40 км 
от Московского Кремля и уничтожи-
ли дивизию СС «Рейх», а в 1943-м в 
Сталинграде разбили лучшую армию 
вермахта, с которой, по характерному 
выражению фюрера, «можно штур-
мовать небеса». Когда был снят гриф 
секретности с истории сформирован-
ных в Сибири частей и соединений, у 
Александра Голованова возникла воз-
можность сопоставить характеристики 
грозных противников – гвардейцев-
сибиряков и «черной гвардии» Гитле-
ра. По мнению жюри, заявленная тема 
очень важна и актуальна, ведь от того, 
насколько хорошо усвоены уроки исто-
рии, часто зависит будущее. Эксперты 
также отметили, что книга выполнена 
на высоком полиграфическом уровне. 

Третьим лауреатом в номинации 
«Литературные художественные про-
изведения, литературная критика» 
стал молодой писатель Алексей Клоч-

ковский за книги «Любить и верить», 
«Сеть», «Приключения Ника и Фила». 
По мнению жюри, автора можно отне-
сти к постмодернистскому течению 
в литературе. Для его произведений 
характерны оригинальность формы, 
новизна и актуальность тематики и 
понимание читательской психологии. 
В них присутствуют яркие образы, 
прослеживается авторское видение 
заявленной тематики. 

Это три разножанровые книги для 
разных целевых аудиторий и возрас-
тов. Роман «Сеть» повествует о буду-
щем, но при всей своей фантастично-
сти рассказывает о внутреннем мире и 
его трансформации в условиях расту-
щего технического прогресса. Основ-
ные темы повести «Любить и верить» 
– духовное формирование, преобра-
жение личности и поиск себя на сломе 
эпох. Повесть «Приключения Ника и 
Фила» – позитивное и динамичное 
фэнтези о дружбе и умении понять, что 
самое большое чудо – окружающая 
нас реальность, близкие и наш дом. По 
мнению экспертов, произведения слу-
жат нравственному и духовному вос-
питанию читателей. Особенно комис-
сия отметила книгу для детей, где автор 
использует языковые приемы, понят-
ные и интересные юному читателю.

Культурные акции 

и проекты

В номинации «Просветительская 
деятельность» премию вручат двум 
творческим коллективам. За социо-
культурный проект «Валентин Распу-
тин. Читаем вместе» отмечен коллек-
тив Иркутского академического драма-
тического театра им. Н.П. Охлопкова 
в составе: Алексей Власевский, Ольга 
Зайнагабдинова, Дарья Мартьянова, 
Юрий Маштаков и Маргарита Под-
корытова.

Проект создания видеокниги «Про-
щание с Матерой» был приурочен к 
Году литературы. Подготовку и его 
запись осуществляли в течение полуго-
да. Сначала в театре отсмотрели более 
700 заявок от жителей Иркутской обла-
сти, Москвы, Санкт-Петербурга, Пско-
ва, Крыма и даже от бывших сибиря-
ков из Мексики. Причем половина из 
них была от молодежи. В итоге ото-
брали 300 участников, самый младший 
из которых – первоклассник из Саян-
ска. К ним прибавилось еще 45 пригла-
шенных чтецов. Среди них – художе-
ственный руководитель Малого театра 
Юрий Соломин, литературный критик 
Валентин Курбатов, историк литерату-
ры Павел Фокин, заместитель предсе-
дателя правительства Иркутской обла-
сти Валентина Вобликова, председа-
тель Землячества сибиряков в Крыму 
Олег Лобов, художник Сергей Элоян.

По мнению жюри, культурная 
акция объединила различные слои 
населения и наверняка сыграет свою 
роль в формировании художествен-
ного вкуса современной молодежи и 
развитии культуры русского слова. 
Благодаря качественной организаци-
онной работе проект получил широ-
кий общественный резонанс, стал 
ярким событием в культурной жизни 
региона. Видеокнига была передана в 
библиотеки Приангарья и размещена 
в интернете.

Премию в этой номинации за про-
ект «Вернувшийся полк» также полу-
чил творческий коллектив в составе: 
Сергей Кузнецов, Александр Ива-
нов, Юрий Петрушин, Игорь Чапы-
гин, Александр Ануфриев. Итогом 
проекта стали две монографии о под-
виге иркутских солдат, участников 

Первой мировой и Великой Отече-
ственной войны. В книгах собраны 
уникальные материалы из малоиз-
вестных и новых архивных доку-
ментов о боевом пути иркутских 
соединений и представлены редкие 
фотографии. По мнению жюри, про-
ект имеет не только историческое, 
краеведческое, но и духовно-просве-
тительское значение, а также играет 
важную роль в сохранении истори-
ко-культурного наследия Иркутской 
области и России в целом. 

Культурная акция широко освеща-
лась в прессе, в том числе в федераль-
ных СМИ. Немалый тираж изданных 
монографий (2 тыс. экземпляров) был 
безвозмездно передан в школы и библи-
отеки Приангарья, что, несомненно, 
заслуживает внимания и дает возмож-
ность в дальнейшем пользоваться цен-
нейшим информационным источником 
широкому кругу читателей. 

В номинации «Хореографические 
произведения и пантомимы» премию 
присудили концертной программе 
«Вперед, Россия!» творческого детско-
го клуба «Солнышко» в составе: Ольга 
Куглянт, Светлана Зарукина, Ксения 
Тумакова, Юлия Рыкова и Ольга Гор-
бунова.

Впервые концертная программа 
«Вперед, Россия!» была представле-
на в июле 2015 года на престижном 
И-Ланском фестивале фольклора и 
народных игр на острове Тайвань, в 
котором принимали участие 17 стран. 
Выступления иркутского коллекти-
ва имели там огромный зрительский 
успех. Программа состоит из 16 номе-
ров, это аутентичные танцы северных 
народов, бурят и семейских старооб-
рядцев. Всего в проекте занято 30 детей 
от семи до 18 лет. По мнению жюри, 
в каждом номере есть своя задумка, 
колорит и настроение. Хорошо подо-
браны жанры: есть лирические танцы 
с использованием кукол и даже номера 
с элементами вокала. 

Комиссия была единодушна в том, 
что программа создана на высоком про-
фессиональном уровне. Дети, исполня-
ющие номера, обладают прекрасной 
хореографической подготовкой. Отме-
чен был также и высокий уровень педа-
гогов-постановщиков, былые заслуги 
коллектива, который почти четверть 
века представляет Иркутскую область 
на самых престижных площадках, как 
в России, так и за рубежом.

В номинации «Произведения деко-
ративно-прикладного и сценографиче-
ского искусства» за создание монумен-
тально-декоративных работ-витражей 
«Райский сад», «Иисус Великий Архие-
рей» премию вручат творческому кол-
лективу художников: Юлии Бардиной, 
Екатерине Илькова и Ольги Ильиной.

Серия витражей выполнена в тех-
нике тиффани, которая является кро-
потливым способом соединения сте-
клянных фрагментов, в результате чего 
получаются легкие и прочные витражи. 
В проекте использована новая автор-
ская технология. Работы выполнены из 
металла и цветного стекла и установле-
ны в алтарной части Князе-Владимир-
ского храма. Эксперты отметили не 
только высокий художественный уро-
вень произведений, но и соблюдение 
православных канонов. 

Безусловно, лауреаты создавали 
свои произведения не ради награды. 
Однако премия губернатора Иркут-
ской области это не только финансовая 
поддержка, но и повышение престижа 
сферы культуры в целом, что так необ-
ходимо сегодня.

Елена ОРЛОВА

Лучшие достижения культуры 
Отметят премией губернатора Иркутской области

Иркутский художник 

Раиса Бардина-Шпирко

Концертная программа «Вперед, Россия!» творческого детского клуба «Солнышко»

РАСПОРЯЖЕНИЕ

ГУБЕРНАТОРА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ

11 декабря 2015 года                 № 148-р

Иркутск

  
О присуждении премии Губернатора 

Иркутской области творческим 

работникам за достижения в области 

культуры и искусства

В соответствии с пунктом 21 
Положения о премии Губернатора 
Иркутской области творческим работ-
никам за достижения в области куль-
туры и искусства, утвержденного ука-
зом Губернатора Иркутской области  от 
27 сентября 2010 года № 309-уг, при-
нимая во внимание протокол итогового 
совещания комиссии при Губернаторе 
Иркутской области по присуждению 
премий Губернатора Иркутской области 
за достижения в области культуры и 
искусства от 8 декабря 2015 года, руко-
водствуясь статьей 59 Устава Иркутской 
области:

1. Утвердить список творческих работ-
ников и (или) коллективов творческих 
работников для присуждения премии 
Губернатора Иркутской области творче-
ским работникам за достижения в обла-
сти культуры и искусства (прилагается).

2. Настоящее распоряжение подлежит 
официальному опубликованию.

С.Г. Левченко

УТВЕРЖДЕН
распоряжением Губернатора 
Иркутской области 
от 15 декабря 2015 года 
№ 148-р

СПИСОК

ТВОРЧЕСКИХ РАБОТНИКОВ И  

(ИЛИ) КОЛЛЕКТИВОВ ТВОРЧЕСКИХ 

РАБОТНИКОВ ДЛЯ ПРИСУЖДЕНИЯ  

ПРЕМИИ ГУБЕРНАТОРА ИРКУТСКОЙ 

ОБЛАСТИ  ТВОРЧЕСКИМ 

РАБОТНИКАМ 

ЗА ДОСТИЖЕНИЯ В ОБЛАСТИ 

КУЛЬТУРЫ И ИСКУССТВА

1. Голованов Александр Иванович – 
по направлению  «Литературные худо-
жественные произведения, литературная 
критика» – за создание книги «Сибирские 
дивизии. Засекреченный подвиг. Люди из 
Сибири против сверхлюдей из Германии»;

2. Клочковский Алексей Павлович – 
по направлению  «Литературные худо-
жественные произведения, литературная 
критика» – за создание книг «Любить и 
верить», «Сеть», «Приключения Ника и 
Фила»; 

3. Погребной Анатолий Олегович – по 
направлению «Произведения живописи, 
скульптуры, графики, дизайна, графиче-
ские рассказы, комиксы и другие про-
изведения изобразительного искусства» 
– за создание серии портретов «Женщины 
и дети»;

4. Скиф Владимир Петрович – по 
направлению  «Литературные художе-
ственные произведения, литературная 
критика» – за создание сборника стихов 
«Все боли века я в себе ношу»; 

5. Шпирко Раиса Николаевна – по 
направлению «Произведения живописи, 
скульптуры, графики, дизайна, графиче-
ские рассказы, комиксы и другие про-
изведения изобразительного искусства» 
– за создание художественного цикла из 
12 станковых графических произведений 
графики «Этот удивительный мир»;

6. Творческий коллектив в составе: 
Куглянт Ольги Николаевны, Зарукиной 
Светланы Владимировны, Тумаковой 
Ксении Павловны, Рыковой Юлии 
Викторовны, Горбуновой Ольги Юрьевны 
– по направлению «Хореографические 
произведения и пантомимы» – за соз-
дание концертной программы «Вперед, 
Россия!»; 

7. Творческий коллектив в соста-
ве: Бардиной Юлии Владимировны, 
Ильковой Екатерины Геннадьевны, 
Ильиной Ольги Владленовны – по направ-
лению «Произведения декоративно-при-
кладного и сценографического искус-
ства» – за создание монументально-деко-
ративных работ-витражей «Райский сад», 
«Иисус Великий Архиерей»;

8. Творческий коллектив в соста-
ве: Власевского Алексея Николаевича, 
Зайнагабдиновой Ольги Игоревны, 
Мартьяновой Дарьи Игоревны, Маштакова 
Юрия Владимировича, Подкорытовой 
Маргариты Владимировны – по направ-
лению «Просветительская деятельность» 
– за создание социокультурного проекта 
«Валентин Распутин. Читаем вместе»;

9. Творческий коллектив в соста-
ве: Кузнецова Сергея Ильича, Иванова 
Александра Александровича, Петрушина 
Юрия Александровича, Чапыгина Игоря 
Викторовича, Ануфриева Александра 
Валерьевича – по направлению 
«Просветительская деятельность» – за 
создание проекта «Вернувшийся полк».

Заместитель Председателя 
Правительства Иркутской области

В.Ф. Вобликова

ИТОГИ

Вручение премий губернатора за достижения в области 

культуры и искусства состоится 24 декабря. Их получат 

пять человек и четыре творческих коллектива Приангарья. 

Люди эти принадлежат к различным сферам культуры и 

искусства, но каждый из них собственным творчеством 

старается сделать этот мир лучше. Заявленные на 

соискание премии проекты помимо профессиональной 

оценки были признаны общественно значимыми. 

Р. Бардина-Шпирко «Две луны» 
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АКЦИЯ

Итоги Года литературы в 

Иркутской области подводили 

19 декабря в библиотеке им. 

И.И. Молчанова-Сибирского. 

В мероприятии приняли 

участие сотни иркутян. Здесь 

же дали старт грядущему Году 

кино.

– Сегодня в этом храме чтения собра-
лись истинные ценители книг, – отметила 
на церемонии закрытия Года литературы 
заместитель председателя правительства 
Иркутской области Валентина Воблико-
ва. – С раннего утра здесь звучат музыка 
и стихи, исполняются спектакли и танце-
вальные номера, ведь Год литературы у нас 
прошел по-особому, благодаря тому, что в 
Приангарье есть такой храм книги и целая 
плеяда потрясающих поэтов и прозаиков, а 
также прекрасных читателей. 

В рамках церемонии завершения Года 
литературы в библиотеке им. И.И. Молча-
нова-Сибирского прошло более 50 меро-
приятий. В фойе для посетителей разверну-
лась большая книжная ярмарка. В отделах 
и читальных залах состоялись книжные и 
фотовыставки, литературные викторины, 
интернет-обзоры, конкурс чтецов, встреча 
любителей поэзии, неформальный филоло-
гический лекторий о поэтике сюрреализ-
ма Сигизмунда Кржижановского и урок-
лекция профессора ИГУ Ольги Юрьевой 
«Федор Достоевский и Валентин Распутин: 
русская идея». Преподаватели Иркутской 
областной школы искусств развернули 
творческую мастерскую юного художни-
ка. Специалисты Иркутского Дома народ-
ного творчества провели мастер-классы по 
народным промыслам. Областные учреж-
дения культуры представляли жителям 
значимые проекты, реализованные в 2015 
году. В течение всего дня транслировалась 
видеокнига Валентина Распутина «Проща-
ние с Матерой».

– Мероприятия, подобные этому, объ-
единили жителей нашего региона, – про-
должила Валентина Вобликова. – Но Год 
литературы не закончится, впереди – Год 
кино, который даст нам возможность уви-
деть экранизацию новых литературных про-
изведений. По федеральной программе в 
России появится 400 новых кинозалов, в том 
числе и в Иркутской области. 

В Год литературы в Прианагарье прошло 
74 творческих конкурса, 51 литературная 
акция, 23 читательские конференции, шесть 
литературных марафонов. В их организации 
и проведении участвовала 771 библиотека 
из всех МО. На церемонии закрытия подве-
ли итоги конкурса на лучшую муниципаль-
ную библиотеку.

Библиотекой года в Иркутской области 
в номинации «Центральная межпоселенче-
ская библиотека» стала ЦГБ города Ангар-
ска, лучшей «Городской библиотекой» – 
библиотека семейного чтения ЦБС Братска. 
Среди «Детских библиотек» победила ЦДБ 

«Первоцвет» Усть-Илимска. В номинации 
«Сельская библиотека» наградили Седа-
новскую библиотеку Усть-Илимского рай-
она. Специальный приз за восстановление 
библиотеки вручили межпоселенческой 
центральной библиотеке Жигаловского 
района, а также детской библиотеке № 21 
Иркутска.

На церемонии также подвели итоги кон-
курса «Лучшая книга года».

– Этот конкурс среди книг, изданных на 
территории Иркутской области, для библи-
отеки первый опыт, – отметила директор 
библиотеки им. И.И. Молчанова-Сибирско-
го Наталия Напартэ. – «Молчановка» явля-
ется также и книжной палатой Иркутской 
области, поэтому экземпляр каждой книги 
поступает к нам. Это позволяет отбирать 
лучшее из того, что издано. Но для того 
чтобы оценить книги, мы создали целую 
конкурсную комиссию, и это был непростой 
выбор для экспертов.

В номинации «Лучшее краеведческое 
издание» победила коллективная моногра-
фия «Иркутск и иркутяне в Первой миро-
вой войне». «Лучшей учебной книгой» стал 
учебник для пятых-шестых классов «Бай-
каловедение. Байкал с древних времен до 
наших дней» Елены Кузевановой и Валенти-
ны Сергеевой. «Лучшим изданием для детей 
и юношества» назвали книгу «Где запрята-
лись ежи» Михаила Трофимова. «Лучшим 
литературно-художественным изданием» 
стала книга «Иркутские истории» Валенти-
ны Рекуновой. «Лучшим поэтическим сбор-
ником» названа книга Владимира Скифа 
«Скифотворенья». 

– Живое слово писателей и поэтов про-
растало к читателям сквозь все преграды 
в самые сложные годы революций, войн, 
цензуры, давления и засилья виртуального 

мира, – отметил председатель иркутского 
регионального отделения Союза писателей 
России Владимир Скиф. – Время показало, 
что никогда и ничем книга не будет заме-
нена, поэтому нам – писателям, библиоте-
карям и учителям – надо стоять на страже 
духовности единым бастионом.

В финале вечера филолог Галина Афа-
насьева-Медведева – соавтор книги «По 
Ангаре», созданной писателями совместно 
с кинематографистами, передала этот сим-
волический том, как эстафетную палочку, 
мэтру иркутской кинодокументалистики 
Владимиру Самойличенко.

– В этом году по области началось мощ-
ное движение по возвращению книги наро-
ду, – отметила Галина Афанасьева-Мед-
ведева. – Я вижу это в деревнях и селах, 
ведь я постоянно езжу в этнографические 
экспедиции. Любовь к книге, на мой взгляд, 
это защита народа, испокон веков книгу 
хранили так же, как икону. «По Ангаре» 
– это символ преемственности и синтеза 
искусств – литературы и кино, пусть хоро-
шее начинание продолжается в новом году. 

Елена ОРЛОВА

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Возвращение книги народу
В Иркутске завершился Год литературы

ogirk.ru

ПАМЯТЬ

После долгой и тяжелой 

болезни скончался экс-

председатель областного 

спорткомитета, мастер спорта 

международного класса 

Леонид Яковенко. Судьба 

отмерила ему 66 лет.  

Сцена не для слабонервных: группа 
велогонщиков, в их числе Яковенко, попала 
в жуткий завал, смотреть страшно. Окро-
вавленный Леонид, отодвинув врача, вско-
чил в седло и сорвался с места.

– Сумасшедший! – кричит доктор, – 
куда ты с сотрясением?

– Пустяки, – шепчет Леонид, – хуже 
будет, если я подведу команду.  

Подвести команду считалось самым 
тяжким грехом у мастеров шоссе. Умри, но 
гонку закончи. Так учил их личным приме-
ром заслуженный тренер России Анатолий 
Ощерин. 

– У нас профессиональная школа, – 
говорил он ученикам, – это тяжелые, 
изнуряющие, регулярные тренировки. Не 
существует слов «не хочу, не могу, не 
буду». 

Сельский парень из поселка Усть-
Ордынский эту школу усвоил раз и навсег-
да, в числе первых выполнив норматив 
мастера спорта международного класса, 
выиграв не одну всесоюзную гонку. 

В школе он учился прилежно, проявив 
интерес к точным наукам. Его, как лучшего 
ученика, окончившего школу с серебряной 
медалью, направили на учебу в московский 

университет им. Патриса Лумумбы, а он 
укатил на соревнования. Вернувшись, без 
подготовки поступил в Иркутский политех-
нический институт на факультет самолето-
строения. Крутил педали и успешно учился, 
не провалив ни одной сессии. 

После окончания вуза работал в Россий-
ской Академии наук, его ждала блестящая 
карьера, но тут во второй половине 80-х 
в руководстве областного спорткомитета 
кризис. Требовался волевой, знающий дело 
профессионал. Выбор пал на Яковенко, и 
тот со свойственной ему решимостью, засу-
чив рукава, взялся за дело, проявив себя 
умелым и толковым рулевым иркутского 
спорта. А времена после развала Советско-
го Союза были лихие: детский и массовый 
спорт повсеместно сворачивался, а он горя-
чо отстаивал. Однажды, когда вопрос повис 
в воздухе, Яковенко заявил губернатору 
области Юрию Ножикову: 

– Я поставлю к вашему кабинету рас-
кладушку и не сдвинусь с места, пока про-
блема не решится. Конвоем будете выво-
дить. 

Конвой не понадобился. Губернатор 
проблему решил. Вот таким бескомпро-
миссным, бесстрашным рыцарем, откры-
тым для подчиненных, готовым поддержи-
вать таланты, Леонид Михайлович был на 
посту свыше десяти лет. 

Таким и остался в памяти. 

Павел КУШКИН

«Кубок Байкала» 
по каратэ 
 СОРЕВНОВАНИЯ

Более 40 участников выступят на 

чемпионате Иркутской области по 

киокусинкай-каратэ «Кубок Байкала», 

который пройдет 26 декабря. Турнир 

состоится уже в 19-й раз, он является 

началом отбора на крупнейшие 

соревнования, в том числе 

чемпионаты мира и Европы. 

IXX Кубок Байкала по киокусинкай-каратэ впер-
вые в своей истории пройдет с участием женщин. 
Пока представительниц слабого пола немного, всего 
четыре, но все они уже являются именитыми бойца-
ми. У мужчин же конкуренция обещает быть серьез-
ной. Помимо каратистов нашего региона, в Иркутск 
приедут спортсмены Красноярского края, Забайкалья 
и Хакасии.     

– К сожалению, сейчас не время хвастаться геогра-
фией участников, экономические трудности не позво-
лили многим делегациям приехать на турнир. Но масте-
ра высокого уровня на соревнованиях будут, выступят 
более 40 спортсменов, – сообщил президент Федера-
ции киокусинкай-каратэ Иркутской области Александр 
Классен.      

Среди тех, кто выйдет на татами, будет участник 
недавнего чемпионата мира иркутянин Иван Седых. На 
главных играх четырехлетия по каратэ в Японии наш 
земляк успешно прошел два круга, и только в третьем 
круге в упорном поединке уступил будущему победи-
телю.  

– Чемпионат Иркутской области для меня также 
важен. Без него я не смогу отобраться на другие пре-
стижные турниры, поэтому буду доказывать, что достоин 
продолжать карьеру на высоком уровне, – сказал Иван 
Седых.

В категории «като» выступит еще один прослав-
ленный спортсмен из Иркутска, чемпион мира среди 
ветеранов Дмитрий Лунев. Этот год для него выдался 
удачным, он стал лучшим в Японии, где выступал и 
Иван Седых, а летом победил в командном Чемпиона-
те мира в составе сборной России, который прошел в 
Бразилии.

Также на «Кубке Байкала» пройдут состязания и с 
участием юниоров в возрасте 15–16 лет. Торжественное 
открытие турнира – 26 декабря в 14 часов во Дворце 
спорта «Труд». Вход для зрителей свободный.

Иван МАМОНТОВ

НЕКРОЛОГ

19 декабря 2015 года ушел из жизни Яковенко 

Леонид Михайлович, заслуженный работник физи-

ческой культуры Российской Федерации, руково-

дитель-профессионал высочайшего уровня. 

Леонид Михайлович девять лет (1987–1996) 
возглавлял спортивное ведомство Приангарья в 
сложные 1990-е годы, когда стройная советская 
система физического воспитания разваливалась, 
и требовались огромные волевые усилия и уме-
ние, чтобы не утратить позиции и сохранить веру 
в будущее у огромной армии физкультурников 
и спортсменов. Это были девять непростых лет 
перехода России на новые формы экономическо-
го хозяйствования. Только грамотно выстроенные 
управленческие решения, направленные не на 
удержание ситуации, а на ее развитие, помогли 
выстоять спортивной отрасли Приангарья.

Его спортивная биография началась в 1966 году 
и отмечена высокими достижениями в велосипед-
ном спорте. В силу незаурядных организаторских 
способностей из спортсмена-профессионала он 
вырос до руководителя спорта области. В 1987 году 
утвержден председателем комитета по физической 
культуре и спорту Иркутского облисполкома и 
был инициатором многих начинаний, отвечающих 
периоду перехода социальной сферы на новые 
структурные изменения, экономические и обще-
ственные отношения.

Так, по его предложению, решением адми-
нистрации области создан олимпийский совет, 
областной фонд поддержки физической культуры 
и спорта, за счет средств бюджета области была 
сохранена структура специализированных дет-
ско-юношеских спортивных школ олимпийского 

резерва, ранее финансировавшаяся профсоюза-
ми и ведомствами, открыты училище олимпийско-
го резерва, детско-юношеская спортивная школа 
«Юный Динамовец».  

При его активном личном участии в области впер-
вые были приобретены, смонтированы и эффектив-
но работают до настоящего времени 12 физкультур-
но-оздоровительных комплексов из легких металли-
ческих конструкций в сельских районах. В муници-
пальных образованиях области, там, где проходили 
областные сельские спортивные игры, построены 
или реконструированы спортивные комплексы (ста-
дионы, спортивные залы, игровые площадки).

Под его руководством одними из первых в Рос-
сии разработаны и внедрены: закон Иркутской 
области «О физической культуре и спорте» (1995) 
и документы экономического характера для сти-
мулирования спортсменов, тренеров, спортивных 
работников, что в немалой степени способствовало 
дальнейшему развитию физической культуры и 
спорта в регионе.  

Леонида Михайловича Яковенко всегда отлича-
ли высокий профессионализм руководителя, проя-
вившийся в присущем ему чувстве нового и стрем-
лении мобилизовать все ресурсы на качественное 
выполнение поставленных задач. 

С его уходом из жизни спортивная обществен-
ность Иркутской области понесла невосполни-
мую утрату. Память об этом уникальном человеке 
навсегда останется в наших сердцах.

Гражданская панихида  и прощание состоится 
23 декабря 2015 года с 14 до 15 часов на стадионе 
«Труд» (западная трибуна).  

Министерство по физической культуре, спорту 

и молодежной политике Иркутской области

НЕКРОЛОГ

Родные и близкие, друзья и коллеги извещают, 
что на 85-м году ушел из жизни известный иркут-
ский хирург, заслуженный врач России, кавалер 
многих правительственных наград, доцент кафе-
дры госпитальной хирургии ИГМУ ПАК ЕВГЕНИЙ 

АВРАМОВИЧ.

Гражданская панихида состоится в ритуальном 
зале Иркутской областной клинической больницы 
(м-н «Юбилейный») 24 декабря с 13.00 до 14.00.

Прощай, бесстрашный рыцарь

Торжественное открытие турнира – 
26 декабря в 14 часов во Дворце спорта 
«Труд». Вход для зрителей свободный.

Победителей конкурса поздравила министр культуры и архивов Ольга Стасюлевич

В рамках церемонии завершения Года литературы в библиотеке 

им. И.И. Молчанова-Сибирского прошли культурно-познавательные мероприятия


